

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS: Progreso, 42, bajos

EL MIÑO

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

Año 2.º

Orense 15 de Octubre de 1899.

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes

OFICINAS: Progreso, 42, bajos

Núm. 292.

El Transvaal

Airada se muestra Europa con los ingleses por la política que siguen al Mediodía de Africa. No puede mirar con calma que ahora vayan contra la República del Transvaal con injustas y aún indecorosas exigencias. Hasta deja caer la idea de una alianza entre todas las naciones del continente para detenerlos y enfrenarlos.

No hará cosa que de contar sea. Se limitará á censuras y amenazas como en la cuestión de Egipto. Cerca de veinte años hace que lo tienen intervenido y cada día alejan más el propósito de dejarlo; Europa ha concluido por resignarse al más absoluto silencio.

Ni qué nación puede en realidad quejarse de la conducta de Inglaterra? Se han apoderado violentamente de extensísimos territorios de Africa las naciones todas europeas, á excepción de Rusia, que halla en otras partes del mundo en donde satisfacer su espíritu de pillaje. Hasta nosotros, no contentos con las islas del Golfo de Guinea, nos hemos procurado en Río de Oro, cerca del gran desierto de Sahara, una bonita extensión de tierra.

¿Son, además, cosa nueva los manejes de los ingleses en aquella parte de Africa? Hace muchos años que traen revueltos los territorios que rodean su colonia del Cabo de Buena Esperanza. Sin salirnos del Transvaal, el año 1852 lo declararon independiente; en 1877 se lo anexionaron; vencidos por los boers en 1881 lo hicieron autónomo, reservándose la dirección de los negocios internacionales; en 1884 se limitaron á intervenirlos. En este mismo año unieron á la República el territorio de los zulúes, y en 1890 le dieron la administración de la Swazilandia.

¿Qué querían ahora? Hacerla suya y reunir en un haz todos los pueblos próximos al Cabo, ir extendiendo su dominación hasta los que ya posee en su Africa Central Británica. Halla su principal obstáculo en el Transvaal y el Estado libre de Orange, y de aquí sus injustificadas pretensiones y su injustificada guerra.

El Transvaal es de suyo tentador para la proverbial codicia de los ingleses. Abunda en minas de oro. Se le extrajo el año 1897 por valor de 11.476.260 libras esterlinas, cuando en 1887 no se le había extraído sino por valor de 169.401. Más de 8.000 trabajadores europeos y más de 50.000 indígenas había el año 1897 en esas minas. Las hay además de plata, de plomo, de cobre y en Swazilandia de estaño. Las hay también de excelente carbón de piedra.

¿Quién vencerá á quién si la guerra estalla? De desear es que los boers venzan. Conviene atajar, para bien del mundo, los pasos de los soberbios; y sólo pueden conseguirlo las razas aún no empobrecidas por las concupiscencias de una civilización que nos hace echar de menos la barbarie. Gran satisfacción sería hoy la nuestra

si vencieran en Africa los boers y en Oceanía los tagalos.

FRANCISCO PI MARGALL.

PARA «EL MIÑO»

Crónica parisiense

La peste negra.—El Instituto Pasteur.—El Doctor Calmette.—La peste puede curarse.

París se preocupa mucho de la peste, la enfermedad mortífera y asquerosa que reina en las riberas floridas de Oporto.

Y París piensa en la peste, no con el terror que infunde una plaga tan terrible, no; París piensa en la peste bubónica con verdadero orgullo; pues ella ha proporcionado una victoria á la ciencia francesa, mejor dicho, parisiense.

Aquí no podemos temer á la peste; pues contamos con todos los medios profilácticos aconsejados por la moderna terapéutica y el Instituto Pasteur tiene cantidades de suero antipestoso más que suficientes para vacunar á todos los parisienses.

Ahora que la nota de actualidad es el regreso del Doctor Calmette, después de haber luchado y vencido en Oporto, hemos pensado que á nuestros lectores le podrán interesar las impresiones de tan exímio terapeuta y nos hemos decidido á pasar una hora en el Instituto Pasteur.

En aquel templo de la ciencia se fabrica el suero antipestoso; ese licor mágico que, administrado en inyecciones sub-cutáneas ó incorporado á la sangre por las venas, nos inmuniza ó nos cura.

Su preparación es como la de todos los demás sueros; á un caballo sano se le saca cierta cantidad de sangre y en el suero de esta se siembra, digámoslo así, el microbio de la enfermedad que se quiere combatir.

Para la peste, por ejemplo, mézclase con el bacilo bubónico; la inmunidad resulta de la esterilización que dicho suero produce sobre el microbio.

El Instituto Pasteur prepara ya una cierta cantidad de sueros, que son otras tantas panaceas seguras y eficaces, ante las cuales huyen como espantadas las más terribles enfermedades.

Según el Doctor Calmette cuenta el Instituto con el suero antidiftérico, el del tétanos y el de todas las enfermedades estreptocólicas, como la erisipela y la fiebre puerperal.

Pero, desgraciadamente, quedan dos terribles plagas de la humanidad, dos enemigos poderosos que aún no se han podido vencer: el cólera y la tuberculosis.

El problema más extraordinario de vencer la tisis y el cólera, es la más negra pesadilla del Instituto Pasteur; pero, aún no se conocen los microbios de tan espantosas afecciones y ¿quién sabe cuando se descubrirán?

¡El campo de la ciencia es tan vasto y las dificultades son tan grandes...!

Busca buscando, para informar á nuestros lectores de lo que pueda interesarles, hemos preguntado al Doctor Calmette su opinión acerca de la peste de Oporto y... más vale dejar la palabra al eminente bacteriólogo.

La peste, dice el Doctor, puede considerarse como vencida por el suero antipestoso.

Pudiéramos haberla expulsado de Europa, si las pobres gentes de Oporto, nos hubieran facilitado los medios. Pero, ¡hasta nos han apedreado!

Los obreros y la clase menesterosa creía ver en nosotros una caravana de brujos y de envenenadores y sus puertas se cerraban á nuestro paso.

Hemos adquirido la convicción de que la peste está definitivamente vencida y que, al Gobierno portugués le será más fácil deshacerse de ella si escucha nuestros consejos y, mejor aún, los del sabio Doctor Ricardo Jorge, una eminencia que los portugueses insultan porque no quieren comprenderle.

He aquí mis conclusiones: á título preventivo una dosis de cinco centímetros cúbicos, da al inoculado una inmunidad de veinticinco días

por lo menos y se puede renovar la inyección sin miedo.

Estas mismas dosis, repetidas en algunos, han salvado todos nuestros enfermos, es decir, todos los que venían al hospital.

Si todos hubieran venido á nosotros, la peste no existiría ya en Oporto.

La mayor parte de los habitantes disimulaban cuidadosamente los casos de contagio.

Recuerdo una casa, una miserable cabaña mejor dicho, en la que un cadáver pestífero permaneció tres semanas oculto.

Cualquiera diría que los portugueses tienen más vergüenza que miedo, aún cuando más de cuarenta mil han desertado de la ciudad.

Al hospital solamente venían aquellos apesadados, ya graves, que carecían de casa y de familia.

Uno de nuestros primeros enfermos fué una joven modista que se vió abandonada por sus padres, tan luego como sintió los primeros síntomas pestíferos.

El segundo cliente fué un camarero de uno de los principales cafés de Oporto.

Ambos casos curaron definitivamente.

Si hubiéramos podido persuadir á todos de que curáramos á los que llegaban á tiempo, la multitud hubiérase agolpado á las puertas del hospital; pero la mayoría se ocultaban en sus casas y cuando nos llamaban era para certificar la defunción, contentándonos con hacer su autopsia.

Los inteligentes comprendían y venían; los otros, era preciso salvarlos contra su voluntad.

Finalmente, muchos acabaron por ver claro y quisieron comprender.

Y era de ver como entonces venían las muchedumbres á las clínicas de nuestro hospital, que ya resultaba pequeño para tanto y tanto cliente como allí venía en busca de la saludable vacuna, de la única eficaz garantía que les deja á cubierto de todo contagio.

Solamente en los tres últimos días de mi estancia en Oporto, he vacunado 423 individuos obreros, bomberos encargados de transportar los cadáveres, empleados y tenderos.

Esta manifestación científica de desagravio, después de las pedradas que recibimos en los primeros días, era para nosotros una gran satisfacción y nos resarcía un tanto de nuestros trabajos y de los humillantes é increíbles vejámenes que habíamos sufrido.

Cuanto á nosotros, médicos, no teníamos ni el derecho ni el tiempo necesario para preocuparnos de nuestra salud y no teníamos porque temer el contagio.

El suero había sido experimentado sobre nosotros mismos y nos ha servido de salvo conducto que podemos llamar verdaderamente milagroso.

Y no les quede á ustedes duda de que la peste reinante en Portugal no tiene nada de benigna: digan cuanto quieran los periódicos, no; la peste de Oporto es la verdadera peste negra, la más terrible de todas las variedades, la mortífera plaga descrita por Froissart y por Boccace.

Pero, afortunadamente, va decreciendo y no puede durar mucho.

Así se expresó el Doctor Calmette.

ANTONIO AMBROA.

París 11 de Octubre de 1899.

VARIEDADES

La fabricación de los gatos de Angora

Si se quiere dar al gato de casa todos los caracteres de uno de Angora, puede hacerse á poco coste y en poco tiempo; unos seis meses bastan para la operación.

No se crea que para ello hay que someter á algún tormento al Mizifuz.

Desde tiempo inmemorial se venía observando que los gatos que viven en las cámaras frigoríficas de los grandes almacenes de carne, echaban pelo sumamente largo y espeso y crecían de tamaño hasta abultar casi doble que antes.

La idea ha sido acogida por un regenerador de la raza gatuna, el cual está haciendo en Londres un gran negocio fabricando gatos de Angora; para ello, no hace más que encerrarlos en cámaras de frío.

Además resulta que el frío es un gran curativo para los gatos, cualquiera que sea la enfermedad que padezcan. Se los somete á una temperatura tan baja, que casi se les hiela, y con este solo remedio sanan por completo, y en una semana están más gordos y más contentos que lo han estado en su vida.

El inventor de esta nueva industria asegura que la mayor parte de los gatos que en estos últimos años han ganado premio en las exposiciones, le habían sido llevados antes para someterlos al tratamiento del frío.

¿De dónde proceden los peces de colores?

Fueron introducidos en Europa en 1611; procedían de China y eran entonces tan raros, que se pagaban por ellos precios fabulosos y sólo podían tenerlos las personas reales y los grandes.

Desde China continúan viniendo los peces más caros y más curiosos de los acuarios.

Hay uno de ellos, de cola en forma de cepillo que es tan raro, que un ejemplar de él se vendió hace poco en Berlín por 4.000 pesetas. Otras variedades alcanzan precios entre 1.500 y 3.000 pesetas.

La mayoría de estos peces son productos de cruces, cuyo secreto guardan los chinos cuidadosamente.

¿Por qué las aves de tierra son más mansas en el mar?

Darwin ha dicho que el miedo al hombre es un instinto adquirido y no natural en los animales.

Cuando se encuentran en un medio extraño, los animales tienden á perder los instintos adquiridos, como lo demuestran la cobardía de los perros en casa extraña, la rebeldía del caballo cuando se asusta, y otros hechos parecidos.

Las aves terrestres cuando se encuentran en el Océano, es decir, en un medio muy extraño para ellas, pierden también sus instintos adquiridos hasta que la vista de la tierra las devuelve la confianza en sí mismas y todas sus facultades.

Se ha observado igual mansedumbre hasta en las fieras durante las convulsiones de la naturaleza, tales como inundaciones, terremotos é incendios.

Después de todo, al hombre le pasa lo mismo, pues se observa que el pánico tal como se desarrolla en un naufragio, en un incendio en el mar, durante una epidemia terrible, etc., le priva de parte de sus instintos adquiridos y de su educación y le entrega casi por completo á sus instintos salvajes.

De la Región

La Coruña.

Ayer fondeó en este puerto la escuadra de instrucción y la componen los buques Carlos V, (acorazado); Lepanto, (crucero); Giralda, (aviso), y los destroyers Audaz y Osado.

Lugo.

Los estudiantes de carreras mayores gan dirigido un telegrama al Heraldo de Madrid, rogándole que influya con el señor ministro de Fomento á fin de conseguir los exámenes de gracia, para los que no les falte más que una asignatura por aprobar.

Pontevedra.

La compañía del ferrocarril ha dispuesto suprimir desde el día 20 del mes actual los trenes que hoy circulan entre Vigo y Pontevedra por la noche.

Son los que salen respectivamente de las citadas estaciones á las 10.45 y 8.30.

Santiago.

Uno de estos días debe embarcar en la Coruña á bordo del Buenos Aires, el licenciado en Derecho por esta Universidad D. Angel Laportilla, que se dirige

á su pueblo de Matanzas con objeto de abrir allí bufete.

En breve aparecerá al público la interesante "Historia literaria de Galicia," en cuya ultimación actualmente se ocupa su autor el catedrático de esta Facultad de Derecho D. Alfredo Brañas.

Vigo.

Le ha sido concedida la medalla de oro por la Asamblea Suprema de la Cruz Roja al comerciante D. Pedro Molins.

Anteayer hizo escala en este puerto el vapor alemán *Buenos Aires*, de la Compañía Hamburguesa, para tomar 20 pasajeros con destino á la América del Sur.

La gran Prensa

El Correo

Los periódicos de Barcelona que achacan la iniciativa de ciertas vehemencias á los periódicos de Madrid, son injustos, porque la prensa de Barcelona venía manteniendo una campaña de insolencias é injurias contra nosotros. Las exageraciones á nada conducen.

El Imparcial

Se ocupa de los gremios de Valencia y de los sucesos de Barcelona.

Heraldo de Madrid

Un gobierno que marcha siempre á remolque de la opinión, es funesto para el país. Los errores y torpezas de Silvela demuestran que es incapaz para gobernar. España no puede tolerar el separatismo; es menester que al fracaso siga la responsabilidad.

El Nacional

No tardaremos en ver á todo la Península en estado de sitio. Cayó Robert, pero sigue Durán y Bas. Estamos en el prólogo del drama. Así gobierna Silvela.

El País

Artículo contra el general Weyler.

La Discusión

En el mismo sentido escribe este colega.

El Día

Recogimos el fruto de las predicaciones disolventes de Paráso. Es necesario imponer el respeto debido á la ley y al principio de la autoridad.

LA GACETA

La *Gaceta* publica las disposiciones siguientes:

Marina

Disponiendo la separación del contralmirante de la Armada, D. Patricio Montojo y Pasaron, el cual pasará á la situación de reserva en virtud de la sentencia dictada por el Consejo Supremo de Guerra y Marina.

—Idem cese en el cargo de oficial primero del Ministerio de Marina, por haber cumplido el tiempo reglamentario, el ingeniero jefe de primera clase de la Armada D. José Castellote y Pinazo.

—Reales decretos autorizando la adquisición de material de guerra por gestión directa.

Hacienda

Jubilando á D. Amador Montalbán y Mazo, jefe de Administración de tercera clase, cesante.

—Nombrando inspector regional de aduanas de Cataluña á D. Juan Martínez y Saiz, administrador de la aduana de Barcelona.

—Idem para la plaza anterior á D. Eulogio Sánchez y Moragas, segundo jefe de la misma aduana.

—Idem para la plaza anterior á D. Modesto Gómez y Membrellera, segundo jefe de la aduana de Irún.

—Idem para la plaza anterior á don Manfredo Trühu y Valcárcel, jefe de negociado de primera clase de la Dirección general de Aduanas.

Gobernación

Disponiendo que, en atención á que las noticias oficiales dan conocimiento de haberse presentado la fiebre amarilla en Nueva-Orleans (Estados Unidos), se despidan á lazareto sucio los buques procedentes de dicho punto, que hayan salido después del 21 de Agosto último.

Gracia y Justicia

Nombrando para el registro de la propiedad de Murcia á D. Cipriano Rico y Arias, que sirve el de Avilés.

—Jubilando á D. Francisco Araquistain y Lamadrid, registrador de la propiedad de Tolosa.

Supresión de Institutos

Censura la prensa de Madrid y de provincias la proyectada supresión de algunos Institutos de segunda enseñanza, fundándose en los perjuicios que causará á las localidades interesadas y á los padres de familia, y en que dichos establecimientos docentes, en vez de originar gastos al Tesoro público, le proporcionan no pequeños ingresos.

Afortunadamente nos comunicó ayer el telegrama que el ministro de Fomento solo suprimirá aquellos Institutos establecidos en determinadas poblaciones y que no están considerados como provinciales.

Realizar economías á tontas y á locas, como aquel que da palo de ciego, tiene siempre el inconveniente de que, quien tal hace, se ve obligado á rectificar su obra, como siguiendo el ejemplo del marqués de Pidal, tendrá que hacer el Sr. Dato en lo que respecta al servicio de telégrafos.

No podremos precisar ahora los gastos y los ingresos de dicho servicio; pero si diremos que éstos cubren aquéllos y que, según los datos oficiales, los cincuenta Institutos que figuran en la estadística formada por la Dirección general de Instrucción pública, han producido un ingreso líquido en el curso anterior, y á beneficio del Tesoro, de 523.352'54 pesetas.

Así se escribe la historia

Cada vez nos persuadimos más y más de que la información telegráfica facilitada á *El Imparcial* desde Orense, solo tiene por objeto cobrar unas cuantas perras chicas de comisión.

No hace muchos días se le hizo decir al periódico madrileño que el asesinato de la señora de Varela se suicidara, quedando muerto casi repentinamente, cuando el criminal gozaba de buena salud, pues tan solo se infiriera leves rasguños.

En otra ocasión se le telegrafió dando cuenta de un desgraciado accidente ocurrido al conductor de un carro en la plazuela del Trigo, y los lectores de *El Imparcial* en Orense se imaginaron que el suceso había tenido lugar en la China. Tal era el cúmulo de inexactitudes y exageraciones.

Ahora ha elegido el infundioso corresponsal como tema de sus invenciones las economías realizadas con la campaña económica del nuevo municipio, como sino supiéramos todos que la supresión del jefe de la guardia municipal y de cuatro individuos de la misma ha resentido el servicio de vigilancia de una manera deplorable y que, cuando se formulan quejas debidas á la escasez de personal, éste es quien paga el pato, pues el alcalde le impone sin consideraciones una carga superior á sus fuerzas, diciéndo que, si la prensa se queja por faltas en el servicio haciéndole responsable, él también tiene que apretar.

Y respecto al cambio de médicos... *non falemos mais.*

El nuevo servicio telegráfico

Hoy empieza á regir la desdichada reforma del servicio de telégrafos concebida y dada á luz por el Sr. Dato.

Con muchas dificultades veníamos luchando para dar una buena información á nuestros lectores; pero mucho mayores han de ser en lo sucesivo, á pesar de los sacrificios que nos hemos impuesto.

Dadas las oportunas instrucciones á nuestro activo é inteligente corresponsal en Madrid para que continúe telegrafando como si la estación de Orense fuera permanente, apelando, si preciso es, á la triple tasa con que se paga la urgencia, no dudamos que, el celo nunca desmentido del personal de la estación de esta ciudad, ha de contribuir de manera eficaz á que realicemos nuestros propósitos pidiendo á primera hora de la mañana al centro de Valladolid los despachos que durante la noche haya

comunicado nuestro corresponsal y que allí deberán estar ya depositados á las ocho.

Como es consiguiente, nuestro periódico saldrá con un retraso de media hora, ó de una á lo sumo; pero tendremos así la satisfacción de ofrecer á nuestros lectores una información telegráfica tan amplia como la que venimos dándoles.

UNA PROTESTA

Ayer hemos sido visitados por una comisión compuesta de los jóvenes D. Eladio Lafuente, D. Juan Contreras, D. Eladio Ferreiro, D. Luis Borrajo, D. Augusto Rodríguez Figueras, don Ramón Cabana, D. José Iglesias, D. Francisco Rodríguez, D. Antonio Alvarez y D. Ramón Lafuente, en representación de todos los alumnos de Dibujo y Modelado de la Escuela de Artes, los cuales nos han rogado hiciésemos constar de un modo ostensible su protesta contra la ineptitud suprema del actual profesor D. Pedro Bande Cañedo, nombrado recientemente.

No nos extraña semejante protesta; antes bien la consideramos justísima y levantada porque nos consta que entre nuestros jóvenes visitantes existen algunos cuyos barros y dibujos pudieran servir de modelo á las obras de su profesor.

Ya nos habíamos ocupado en más de una ocasión de la ridiculez de nombrar á quien no tenía tales pretensiones; pues sabemos que durante los primeros días del corriente mes se resistía á dar clase de Dibujo, porque se conoce á sí mismo perfectamente.

Los indicados alumnos nos manifestaron que en breve suscribirían una instancia dirigida al director de la Escuela de Artes exponiéndole la anómala situación que atraviesan las referidas clases.

Parécenos que es hora de que cese el desbarajuste y que deben ser atendidos en pretensión tan levantada como legítima.

Sobre el mismo tema

Censurábamos ayer los procedimientos empleados para la formación del expediente iniciado por el alcalde con objeto de esclarecer los hechos relativos á deficiencias del servicio de la Beneficencia municipal, y esperamos que, así como por la alcaldía se facilita toda clase de datos y noticias á quien bien le place al señor Fábrega, se sirva contestarnos á las siguientes preguntas:

¿Es cierto que Benita Andrade y Benjamín Destar se ratificaron en las denuncias que voluntariamente hicieron en esta redacción y que hemos reproducido en nuestras columnas?

¿Manifestaron los dos declarantes que, en efecto, se dijera por un dependiente del municipio que no había motivo para importunar con sus quejas á los médicos, pues ni á tres perras chicas les salía cada visita?

¿Resulta comprobado que el médico encargado de la asistencia de enfermos pobres en la calle de San Francisco procedió con marcada negligencia dejando pasar varios días sin visitar al albañil lesionado y á dos ó tres niños atacados de viruela?

Esto es lo que importa saber y vano será que se intente involucrar la cuestión con subterfugios extraviando la opinión con vana palabrería, pues no es la salud pública ni la vida de los pobres de tan poca monta que pueda meterse todo á barullo y, prescindiendo de la importancia de hechos que están plenamente comprobados, se procure echar un mal urdido velo sobre este asunto.

CARTERA LOCAL

Se nos quejan varios vecinos de la calle del Villar de que en la casa núm. 16 existe uno de los llamados pozos negros, que, á causa de hallarse completamente lleno, esparce sus componentes por las paredes inmediatas.

Acerca de esto se ha llamado la atención del señor alcalde hace unos quince días, y es esta la fecha en que el propietario sigue campando por sus respetos, haciendo caso omiso de las Ordenanzas municipales y faltando á las más rudimentarias reglas higiénicas.

Han llegado á esta capital dos empleados de la dirección de la Deuda conduciendo valores del 4 por 100 interior para esta provincia y la de Pontevedra, en equivalencia de la exterior llamada á conversión.

Nuestro estimado colega *La Integridad*, ocupase extensamente en su último número de un importante trabajo del director de este Instituto D. Marcelo Macías, que vió la luz en el

Boletín de la Comisión de monumentos de esta ciudad, bajo el epígrafe *Civitas limicorum*, á la vez que dedica laudatorias frases á los distinguidos redactores de dicha revista, y al museo de antigüedades debido al infatigable celo de los individuos que componen la Comisión.

La maquinaria para la fábrica de carburo de calcio que se está construyendo en Puente Caldelas bajo la dirección de nuestro estimado amigo el inteligente ingeniero industrial D. Ramón Laforet, ha llegado ya al puerto de Vigo en el vapor *Cordouam*.

Confecionado por la junta de asociados el repartimiento de consumos del ayuntamiento de Villamartin, para el actual ejercicio, se halla expuesto al público por término de ocho días en aquella Secretaría municipal, con objeto de que los contribuyentes puedan examinarlo y producir las oportunas reclamaciones.

A causa del fallecimiento de su propietario y director ha dejado de publicarse *El Telegrama*, antiguo y popular periódico coruñés.

Han comenzado ya en esta comarca las labores de la siembra, que se hace en inmejorables condiciones, debido á la humedad de la tierra, con las lluvias reinantes.

La casa de la moneda acuñará en breve 24 millones de pesetas en monedas de á cuatro duros.

Hoy termina en la iglesia de Santa María la Mayor la novena en honor de Santa Teresa de Jesús.

A propuesta de nuestro respetable amigo el Excmo. Sr. D. Eugenio Montero Ríos, el ayuntamiento de Pontevedra acordó construir en Lourizán un edificio para centro docente de niños y niñas, convirtiendo la actual escuela mixta en escuela de niños y creando otra de niñas con igual retribución.

Al convocar á nuevas elecciones en el ayuntamiento de Ginzo, el gobernador civil se complace en recordar á los que han de intervenir en la operación electoral lo preceptuado en los reales decretos de aplicación.

Nuestros amigos de Ginzo no son los llamados á intervenir en la operación que allí se efectuará; y como ya han sido complacidos declarando incapaces á varios concejales, la satisfacción interior que haya podido sentir el señor Alvarez, les tiene sin cuidado á nuestros amigos de Ginzo.

Ya demostrarán quienes son allí los incapaces.

Nos dicen de la Coruña que se está cursando con gran actividad el expediente formado para la instalación de un tranvía eléctrico en dicha capital.

Nuestro particular amigo el bizarro capitán don Leopoldo Martínez, que manda la Compañía del Regimiento Infantería de Zamora que se halla acordonando la frontera, acaba de pasar por el duro trance de perder á su encantadora hermana Lolita, niña de doce años, que falleció en la Coruña el día 4 del actual.

Reciba con tal motivo nuestro más sentido pésame.

Se ha concedido á Rosario Saborido, madre viuda del soldado José González Saborido, natural de Rante, la pensión de 182'50 pesetas, que le será satisfecha por la Delegación de Hacienda de esta provincia.

Hoy abre al público su establecimiento el comerciante Sr. Lamero en los bajos de la calle del Instituto, número 18.

Encontrarán los que lo visiten un variado y escogido surtido de las más acreditadas fábricas españolas y extranjeras.

La fama de que vienen precedidos los principales artistas de la compañía de ópera, así como el escogido repertorio que figura en los prospectos que han circulado, han influido favorablemente entre los aficionados á esta clase de espectáculos, si hemos de juzgar por el abono de localidades hecho hasta el día de hoy.

Dicesenos que el empresario se propone contratar una buena orquesta y que está practicando activas gestiones, sin perdonar sacrificios, en Vigo, Santiago, Coruña y Valladolid para reunir los elementos necesarios.

Ha salido para Bóveda nuestro querido amigo el alcalde de Castro Caldelas D. Julio Taboada.

Próximos á cumplir el plazo señalado á los individuos pertenecientes al reemplazo de 1896,

que formaban parte del cupo de Ultramar, se ha dispuesto:

1.º Que á medida que cumplan los tres años en filas, se les expida el pase á la reserva activa.

2.º A los que se hallen prestando servicio en los cuerpos, se les expida el pase para los puntos donde deseen fijar su residencia, siendo los gastos por cuenta del Estado.

No sabemos hasta estas fechas qué ha hecho el alcalde en la cuestión surgida en el pueblo de Sejalvo con motivo de haberse sacrificado una res sin haber sido reconocida por el inspector de carnes del municipio.

A cualquiera llamaría la atención que se sacrificase una vaca, en un pueblo donde ni se expende carne diariamente, ni es posible que haya consumo para reses mayores, máxime cuando al hacerse se infringen las Ordenanzas municipales.

No obstante, el alcalde ha quedado satisfecho, según nuestras noticias, con una comunicación del pedáneo que decía en caracteres hieráticos que dicha res se había tragado una mazorca, según unos, una patata, según otros y un hueso, según nosotros.

Mañana se verá en juicio oral la causa por adulterio, procedente del Juzgado de Allariz, contra José María Abadín y otro.

Un joven práctico en el ramo de confitería y ultramarinos desea colocación.

En la redacción de nuestro diario informarán.

Notas municipales.

Para enterarle de un asunto que le interesa, se encarece al guerrillero Antonio González Martínez, que perteneció al ejército de Cuba, se presente en este ayuntamiento.

Previo reconocimiento del inspector de carnes Sr. Núñez, fueron sacrificadas ayer en el macelo municipal para el consumo de hoy las siguientes reses:

- Vacas, 3.
- Terneras, 14.
- Carneros, 3.
- Cerdos, 3.

Beneficencia.

Han sido dados de alta en el Hospital provincial Francisco Couto y Antonio de la Iglesia, é ingresó el guardia civil del 6.º tercio José Soutos Sousa.

Observaciones meteorológicas de ayer.

Altura barométrica á cero	742'3
Idem id. al nivel del mar	754'8
Temperatura al aire libre	20'0
Id. máxima de anteayer (á la sombra)	20'0
Idem id. id. (al sol)	20'6
Idem mínima (á la sombra)	15'8
Idem idem por irradiación	15'6
Dirección del viento	S. E.
Estado del cielo	Cubierto
Lluvia en milímetros	23'7

Espectáculos

En los Jardines.

Programa

- 1.º Pasodoble.
- 2.º *Las orillas del Turia*, tanda de vals.
- 3.º Potpurri de la ópera, *Vísperas sicilianas*.
- 4.º *Moraima*, capricho.—Espinosa.
- 5.º Pasodoble.

Nuestro servicio telegráfico

Madrid 14, 10 n.

Otra algarada estudiantil

Como á la hora de entrar en clase estuviesen fuerzas de policía en los alrededores de la Universidad, los estudiantes silvaron y apedrearon á los agentes.

Estos cargaron disolviendo á los alborotadores, oyéndose un tiro sin causar desgracias y quedando restablecida la normalidad en Barcelona.

El nuevo alcalde

Hasta el próximo jueves no toma-

rá posesión el nuevo alcalde de Barcelona Sr. Milá y Pi.

Coméntase que ayer no entrasen los concejales en el salón de sesiones retrayéndose de tomar parte en el acto de adhesión al Sr. Robert, realizado por una comisión del *Fomento del trabajo*.

Proyecto del general Azcárraga

Dícese que el ministro de la Guerra tiene en estudio un proyecto sobre el ascenso al generalato.

Solo ascenderán aquellos que figuren en el primer tercio de la escala, modificando así el decreto del general Polavieja.

Martínez Campos á Cataluña

En los círculos militares se aseguraba que si subsistiese en Barcelona la agitación promovida por los embargos, iría el general Martínez Campos á encargarse de aquella capitania general, pasando Despujols á cubrir la vacante del marqués de Ahumada en Aragón.

Madrid 14, 12 n.

En el Transvaal

Los boers atacaron la plaza de Mapeking cuya guarnición rechazó varias veces á los transvaalenses.

En aquella parte del territorio británico operan dos cuerpos de boers con objeto de mantener las comunicaciones con el Transvaal.

El choque no proporcionó ventajas positivas á ninguno de los contendientes.

(Mapeking se halla situada en la frontera occidental, en el país de los Bechouanas, que solo cuenta con dos poblaciones de alguna importancia: Mapeking y Vryburg.—(N. de la R.)

Consecuencias de la guerra

La prensa francesa se ocupa de las probables consecuencias de la guerra entre Inglaterra y la república del Transvaal.

En vista de las noticias que circulan de que los rusos han empezado á invadir el territorio chino, es de suponer que Rusia intenta apoderarse de gran parte del celeste imperio.

La familia real

Durante el próximo invierno propónese la reina que D. Alfonso, la princesa y las infantas realicen una vida más activa.

El rey frecuentará los cuarteles, academias, museos, bibliotecas y centros instructivos.

La augusta señora, con sus hijas, se dedicará á visitar los asilos, las escuelas y los teatros.

En palacio se darán bailes blancos.

Madrid 15, 1 m.

Consejo de ministros

Como estaba anunciado se reunieron los ministros en el palacio de la presidencia para celebrar Consejo.

Con predilección se ocuparon de asuntos internacionales, informando el Sr. Silvela á sus compañeros de los conflictos pendientes entre varias potencias.

Respecto á los acuerdos tomados los consejeros han guardado absoluta reserva.

Reunión de Cortes

Quedó fijada la fecha en que han de reanudarse las tareas parlamentarias.

La primera sesión se celebrará el día 30 del mes actual.

En ella se leerán los nuevos presu-

puestos con las economías realizadas en los diferentes departamentos ministeriales.

El contingente militar

El ministro de la Guerra dió lectura al informe del consejo de Estado respecto á la rebaja del cupo actual y expuso la forma en que podía efectuarse la rebaja del mismo, sin que se resienta el servicio militar.

Quedaron fijadas las fuerzas que han de ser incorporadas á filas en 30.000 hombres.

Sobre los sucesos de Barcelona

Se acordó por el Consejo de ministros que el de Fomento se dirija al rector de la Universidad de Barcelona y al decano de Medicina recomendándoles que procuren calmar la agitación de los estudiantes.

Supónese que si estos persisten en su actitud levantisca, el Gobierno dispondrá la clausura de aquel centro.

Madrid 15, 2 m.

Otros acuerdos

El miércoles volverán á reunirse en Consejo los ministros, el cual se consagrará exclusivamente á la cuestión económica.

Serán examinados los presupuestos de Guerra y Fomento, habiendo ofrecido los Sres. Azcárraga y marqués de Pidal tenerlos ultimados para dicho día.

El Sr. Villaverde recomendó la mayor actividad á sus compañeros.

El presupuesto de Gobernación

Quedó aprobado el presupuesto presentado por el Sr. Dato con una rebaja de dos millones de pesetas.

Pidió el Sr. Villaverde que su compañero aumentase la cifra de las economías; pero este manifestó que le era imposible sin desatender servicios importantísimos.

Contestación del Gobierno

También se ocuparon los ministros de la petición formulada por el *Fomento del Trabajo de Barcelona*, autorizando al Sr. Silvela para que contestase telegráficamente ofreciendo que se someterá á las Cortes la forma preferible de administrar los impuestos y que el Gobierno, por su parte, nada debe prometer.

Saludable advertencia

Dijonos el jefe del Gobierno que la petición hecha por el *Fomento del Trabajo* en las actuales circunstancias no podía ser contestada en otros términos, pues aquella tiene el carácter de una imposición que debe ser rechazada.

Así parece que lo manifestó en el telegrama de contestación.

Denuncia de Milá y Pi

Se ha presentado una denuncia contra el nuevo alcalde de Barcelona por ser incompatible para ejercer dicho cargo.

Fúndanse los denunciadores en que el Sr. Milá es abogado de Rostchild, miembro de la compañía del ferrocarril de Francia y en que ésta sostiene un pleito con el ayuntamiento.

Madrid 15, 3 m.

Un triunfo de la ciencia

Telegrafían de París que la ciencia ha obtenido una nueva y trascendental victoria en beneficio de la humanidad.

Está comprobado el descubrimien-

to del microbio canceroso y se considera asegurada la curación de tan terrible enfermedad.

Divisiones estudiantiles

Durante el día de ayer varios grupos de estudiantes recorrieron las calles de Barcelona ostentando los colores nacionales, contrarrestando así las manifestaciones anti-españolas del día anterior.

Dícese que el lunes concurrirán los de uno y otro bando á la Universidad con sus respectivas enseñas.

Esto dará lugar á serios conflictos.

El alcalde y los síndicos

Convocados los síndicos de los gremios por el nuevo alcalde, aquellos negáronse á concurrir.

Persisten en pedir que dimita el Ayuntamiento en pleno como representación del pueblo barcelonés, el cual protesta contra la exacción de los impuestos y de los embargos.

Noticias diversas

Se ha comprobado oficialmente que los primeros choques ocurridos el viernes en Barcelona fueron promovidos por los estudiantes luchando unos contra otros.

Por efecto del temporal de lluvias no se han recibido hasta ahora noticias de Oporto.

Cultos

Santos de hoy

La Pureza de Nuestra Señora. Sta. Teresa de Jesús.

Santos de mañana

Stos. Martiniano Ambrosio y Gslo.

MISAS DE HOY

A las ocho en la Santísima Trinidad.
A las seis, siete y ocho en el Santísimo Cristo.
A las ocho y media, nueve y nueve media en San Roque.
A las nueve en Santo Domingo y en Santa María la Mayor.
A las nueve en Nuestra Señora de las Mercedes.
A las once y á la una en la Catedral.
A las siete en Nuestra Señora de los Remedios.
En la iglesia de Santa María la Mayor termina la novena que se viene celebrando á Santa Teresa de Jesús. A las diez misa solemne y á las cinco de la tarde el presbítero D. Agustín Ricardo Rodríguez hará el panegirico de la Santa.

BOLSA DE MADRID

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

	Cambios medios
4 por 100 interior	64'65 por 100
Idem id.	65'10
4 por 100 exterior	70'75
Idem id.	70'85
Idem amortizable	71'90
Idem id.	72'05
Billetes de Cuba 1886	72'10
Idem 1890	60'55
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100	95'90
Idem de Filipinas al 5 por 100	78'80
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100	103'00
Idem id. id. al 4 por 100	99'90
Acciones del Banco de España	424'00
Idem de la Tabacalera	347'50

PAPEL S/ EL EXTRANJERO

París, á la vista	23'35
» á 8 d/v	00'00
Londres, á la vista	32'41
» á 8 d/v	00'00
» á 90 d/f	00'00

FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO

París, 4 por 100 exterior	60'95
Londres, 4 por 100	00'00

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

Venta voluntaria

Se hace de la casa y dos viñas que llevan el nombre de *Mineira*, en el Areal, con cubaje y herramientas suficientes. Tiene pozo y una caseta en medio de la viña, todo ello contiguo á la casa.

Los que deseen enterarse de su precio y condiciones, pueden hacerlo en la calle de la Libertad, núm. 12.

ANDRÉS PERILLE Ferretería de todas clases.

YA LLEGARON las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

IMPORTANTE: Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agrad y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascotes. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

LA UNION

CAFÉ, BILLAR y FÁBRICA DE GASEOSAS
17 PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

TEMPORADA DE INVIERNO

Gran Taller de Sastrería

DE

ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2.—ORENSE

El propietario de este acreditado Establecimiento, deseando favorecer en cuanto le sea posible á su numerosa y distinguida clientela, ha adquirido un completo y variadísimo surtido en géneros para la próxima temporada.

A la vez que tiene el gusto de participar que en sus talleres se confecciona con elegancia, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero, no lo tiene menos en poder ofrecer á sus muchos favorecedores un variadísimo surtido en cortes de traje, gabán, pantalón, embozos para capas, etc., etc., todo ello á precios sumamente económicos.

ESPECIALIDAD EN PRENDAS PARA SEÑORES SACERDOTES

Grandes economías en los precios

Gran surtido en la confección de prendas para señores sacerdotes

PIANOS

desde
1115 duros
mensuales!!!

PIANOS

desde
1115 duros
mensuales!!!

MÚSICA

La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litoff.

PIANOS

Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

INSTRUMENTOS

De metal y de madera.—Lefebvre Schaeffer.

ACCESORIOS

De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE A

DON MARIANO ALCOCCER

Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

COMPRA, VENTA

Y ALQUILER DE

PIANOS

REPARACIONES

y

afinaciones

L' UNION

Compañía Anónima de Seguros contra Incendios

FUNDADA EN 1828

Establecida en París, Rue la Banque, 15

Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA

en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social..... Fcos. 10.000.000

Reservas..... > 11.205.000

Primas á recibir.... > 79.650.334

Total de garantías. > 100.855.334

CAPITALES ASEGURADOS

en 31 de Diciembre de 1898.

Franco 17.272.202.816

SIENSTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA

Franco 229.000.200

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de cuantas de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos, toda clase de propiedades, muebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagado por siniestros, la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:

D. ARTURO NOGUEROL BUJAN

Procurador de los Tribunales.

SANTO DOMINGO, 46

FOTÓGRAFO

J. PACHECO

con galería dotada de todos los adelantos modernos

participa al público que continúa establecido en la calle de ALBA núm. 9, y que ninguna participación tiene en la sociedad formada entre el que fué su aprendiz D. Jaime Pacheco y D. J. Gil.

Al hacer esta advertencia al público, le ofrece como siempre todo género de garantías en lo referente á esmero, prontitud y economía en cuantos trabajos se le encomienden.

Ampliaciones en todos los tamaños, retratos al platino, porcelana, etc., etc.

Fotógrafo.—J. PACHECO.—Fotógrafo.

NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9.—ORENSE

Interesante

F. Salustiano y Compañía, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de D. Francisco Salustiano.

Papel para empaquetar

Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.

LIBRERÍA

DE

JOSE ALVAREZ VAZQUEZ

ORENSE.—13, Plaza Mayor, 13.—ORENSE.

En esta antigua Librería, que antes era de D. Cándido Martino, se halla de venta toda clase de menaje para escuelas y objetos de escritorio para oficinas en las mejores condiciones de calidad y precio. También hay un gran surtido de devocionarios.

¡La más alta Recompensa!

La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y MAS DEL DOBLE de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos. Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36,